Обзорная статья

УДК 614.84; DOI: 10.61260/2074-1618-2023-4-81-89

# ПОЖАРНЫЙ ПО ПРИЗВАНИЮ – Е.Н. ЧЕРНЫШЕВ – ОБРАЗ СОВРЕМЕННОГО ГЕРОЯ

**⊠**Бутырская Ирина Георгиевна;

Захарова Татьяна Николаевна;

Бур Алина Николаевна.

Санкт-Петербургский университет ГПС МЧС России, Санкт-Петербург, Россия

<sup>⊠</sup>evgenira88@mail.ru

Аннотация. Рассмотрены истоки и подходы к определению понятия «герой» от Древней Греции до современной России. На основе открытых источников представлен жизненный путь Е.Н. Чернышева. Приведены воспоминания о Е.Н. Чернышёве его старших наставников, сокурсников, сослуживцев и раскрыты черты характера, проявившиеся в школьные годы, годы учебы в Ленинградском пожарно-техническом училище МВД СССР и на службе в пожарной охране Москвы. На примере Е.Н. Чернышёва исследован вопрос: какие качества присущи герою современной эпохи – сотруднику МЧС России?

*Ключевые слова:* Е.Н. Чернышёв, Герой, Ленинградское пожарно-техническое училище МВД СССР, пожарная охрана Москвы, МЧС России, пожар, подвиг

**Для цитирования:** Бутырская И.Г., Захарова Т.Н., Бур А.Н. Пожарный по призванию – Е.Н. Чернышев – образ современного героя // Психолого-педагогические проблемы безопасности человека и общества. 2023. № 4 (61). С. 81–89. DOI: 10.61260/2074-1618-2023-4-81-89.

Review article

# FIREFIGHTER BY VOCATION – E.N. CHERNYSHEV – THE IMAGE OF A MODERN HERO

**Butyrskaya Irina G.**;

Zakharova Tatyana N.;

Bur Alina N.

Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia, Saint-Petersburg, Russia  $^{\bowtie}evgenira88@mail.ru$ 

Abstract. The origins and approaches to the definition of the concept of «hero» from Ancient Greece to modern Russia are considered. On the basis of open sources, the life path of E.N. Chernyshev is presented. The memoirs of E.N. Chernyshev of his senior mentors, fellow students, colleagues are given and the character traits that manifested themselves in school years, years of study at the Leningrad fire-technical school of the Ministry of internal affairs of the USSR and in the service of the fire department of Moscow are revealed. On the example of E.N. Chernyshev, the question is investigated: What qualities are inherent in the hero of the modern era – an employee of EMERCOM of Russia?

*Keywords:* E.N. Chernyshev, Hero, Leningrad fire-technical school of the Ministry of internal affairs of the USSR, fire protection of Moscow, EMERCOM of Russia, fire, feat

**For citation:** Butyrskaya I.G., Zakharova T.N., Bur A.N. Firefighter by vocation - E.N. Chernyshev - the image of a modern hero // Psychological and pedagogical safety problems of human and society. 2023. № 4 (61). P. 81–89. DOI: 10.61260/2074-1618-2023-4-81-89.

#### Ввеление

На Аллее героев в Санкт-Петербургском университете ГПС МЧС России в 2012 г. был установлен бюст Героя России Евгения Николаевича Чернышёва\*. 31 августа 2023 г. Евгению Николаевичу могло бы исполниться 60 лет, но он погиб 20 марта 2010 г., спасая жизни людей на пожаре, став настоящим Героем и примером для всех пожарных нашей страны.

В любой стране есть свои герои, оценка их подвига служит маркером мировоззренческих позиций и морально-нравственных устоев общества. Героические личности воплощают дух своей эпохи. Ответ на вопрос «Кто такой герой?» нужно искать в исторической памяти народа.

Понятие «герой» появилось еще в Древней Греции. В разные периоды истории Античной Греции слово герой (heros) понималось по-разному, герой — человек, имевший божественную природу рождения, вобравший в себя великую силу и крепкий дух и герой — воин-победитель. Греки поклонялись образам своих героев. С течением времени произошло сближение обоих понятий. Так, в Древней Греции установилось представление, что герой — человек выдающийся физической силы, храбрости и мудрости [1].

В Древней Руси сложился образ былинного героя. Народ воспевал в былинах не только силу и мужество, но и ум, справедливость и иные качества героя. Былины прославляли богатырей Илью Муромца, Добрыню Никитича, Алёшу Поповича, Святогора, Никиту Кожемяку, Василия Буслаева, Микулу Селяниновича и др. за подвиги, совершенные в защиту родной земли от посягательств врага.

В православной традиции, пришедшей на Русь в X в., признаком героизма считается верность Богу и благочестие, преданность христианским идеалам. Со словами Христа из Евангелие: «Нет больше той любви, аще кто положит душу свою за други своя» [2] шли русские воины защищать свою землю. С тяжёлых лет середины XIII в. в народной памяти сохранились имена Евпатия Коловрата и князя Александра Невского; со времени Куликовской битвы — князя Дмитрия Донского, воеводы Дмитрия Боброк-Волынского, Александра Пересвета; со Смутного времени национальными героями стали земский староста Козьма Минин и князь Дмитрий Пожарский. И в последующие столетия, тех кто защищал русскую землю «не щадя живота своего» считали героями. В православном русском государстве образ героя и его подвиг наделялись святостью.

В Российской империи за военный подвиг героям вручался орден Святого Георгия Победоносца. Эта высшая награда была учреждена Екатериной II в 1769 г. для тех воинов, кто проявил в бою «неустрашимость, присутствие духа и самоотвержение». До 1917 г. полными кавалерами среди офицеров (имевших все четыре степени) было всего 4 человека: М.И. Кутузов, М.Б. Барклай-де-Толли, И.Ф. Паскевич-Эриванский, И.И. Дибич-Забалканский. Александр I в 1807 г. утвердил знак Военного ордена для нижних чинов «За неустрашимую

<sup>\*</sup>На кафедре философии и социальных наук в 2021 г. появилась идея привлечь курсантов и студентов для написания работы о выпускнике Ленинградского пожарно-технического училища МВД СССР (ЛПТУ) — Герое России Евгении Николаевиче Чернышёве. Так как в открытых источниках наблюдается небольшой пласт материалов о Чернышёве, то были организованы беседы с теми, кто лично знал Евгения Николаевича. Удалось встретиться с Н.Н. Юганкиным и В.В. Бондуровским, поговорить с выпускниками университета ГПС МЧС России разных лет. Все собранные материалы были переданы в музей университета. Работа над проектом была завершена осенью 2022 г. Результаты проделанной работы легли в основу предлагаемой статьи.

Авторы выражают благодарность за помощь Председателю Совета ветеранов университета В.С. Сорокиной, оказавшей содействие в поиске сотрудников и выпускников ЛПТУ. Особую благодарность выражают Н.Н. Юганкину и В.В. Бондуровскому, откликнувшихся на просьбу о встрече со студентами и согласившихся ответить на их вопросы. И, конечно, приносим благодарность студентам Института безопасности жизнедеятельности: А. Лежневой и Ж. Моллокаеву – ПОНБ 32.210, А. Хрычиковой и П. Тараканову – ПОНБ 31.210, А. Гребенюк – СЭ 31.210, которые помогали на начальном этапе работы

храбрость». «Солдатским Георгием» четырех степеней до 1917 г. было удостоено 2 000 человек, среди них С.М. Буденный – будущий маршал Советского Союза.

В Советском государстве рождается образ своего героя. Слова писателя Н. Островского, вложенные в уста его героя Павла Корчагина: «Жизнь нужно прожить так, чтобы не было мучительно больно за бесцельно прожитые годы» [3], явились девизом для миллионов советских людей. Героем мог стать любой человек, героем считался защитник социалистического Отечества и строитель социалистического общества. Такой образ героя стал частью сознания советских граждан, что и показал подвиг советского народа в годы Великой Отечественной войны.

Звание Героя Советского Союза, как высшая степень отличия для граждан, совершивших подвиг во имя Родины, было учреждено постановлением ЦИК СССР в 1934 г. Первыми, кто удостоился высокого звания, стали летчики, спасавшие полярников после крушения парохода «Челюскин». За 57 лет существования звания Героя Советского Союза его получили 12 862 человека, из них 11 700 — Герои Великой Отечественной войны, среди них четырежды Герой Советского Союза, «маршал Победы» Г.К. Жуков [4].

В современной России, правопреемнице СССР, сохраняются традиции почитания героизма, они были заложенные не только Советской системой, но и всей предыдущей историей России, национальной традицией и психологией.

Звание Героя Российской Федерации было установлено в 1992 г., до 2022 г. оно было присвоено 1 131 человеку. Из них более 500 — военные, получившие звание за участие в боевых действиях.

В наши дни проблема героизма, героической личности не оставляет людей равнодушными. Социальные опросы студентов, курсантов и рабочей молодёжи показывают, что герои нужны современной России. Сегодня для россиян Герой это спасатель, воин, а лучше сказать спаситель, что возвращает нас к традиционной идее стоять «За други своя и русскую землю».

Среди Героев России особо выделяются спасатели МЧС России, так как они защищают людей и в мирное и в военное время. На конец 2022 г. высоким званием Героя Российской Федкрации из числа сотрудников МЧС России удостоено 13 человек [5].

### Герой России – Евгений Николаевич Чернышев

Кто такой современный герой? Какими качествами должен обладать герой МЧС России? С этими качествами человек рождается или они приобретаются в социуме в процессе учебы и службы? На эти вопросы мы постараемся ответить, рассказав о Герое Российской Федкрации Евгении Николаевиче Чернышёве (1963–2010 гг.) — выпускнике Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России (на тот момент ЛПТУ) 1983 г.

Чернышёв Евгений Николаевич родился 31 августа 1963 г. в Москве. Учился в средней школе № 656 им. А.С. Макаренко. Он всегда отличался стремлением к эксперименту: получится ли решить задачу другим способом..., научиться бегать и прыгать лучше, чем самый сильный парень в школе и т.п. И, как правило, получал положительный результат. По воспоминаниям его вдовы Марины Юрьевны Чернышёвой, с которой он учился в одним классе, Женя выделялся среди сверстников эпатажем, юмором, неожиданными поступками, был артистичным, интересным, заводилой. Свою будущую профессию — пожарный, он выбрал еще в старших классах школы: путь опасный, но так нужный людям [6].

К намеченной цели Евгений шёл целеустремлённо, закончив школу в 1980 г., специально приехал в Ленинград, чтобы поступить в Ленинградское пожарно-техническое училище МВД СССР (ЛПТУ) (сейчас Санкт-Петербургский университет противопожарной службы, где Класс подготовки руководителей тушения пожаров носит его имя). В ЛПТУ принимали молодежь призывного возраста или отслужившую срочную службу в Вооруженных силах, а также сотрудников органов внутренних дел в возрасте не старше

25 лет, имеющих среднее или среднее специальное образование, годных по состоянию здоровья к учебе и службе в пожарной охране. В период 1963—1983 гг. ЛПТУ МВД СССР возглавлял полковник внутренней службы М.П. Захаров. Под его руководством велась активная образовательная и внеучебная деятельность, курсантов обучали не только всем тонкостям пожарного дела, но и на примерах героев своей страны, героев-пожарных, готовых всегда придти на помощь людям, воспитывали в них качества настоящих офицеров, служащих своему долгу.

В 1983 г. Евгений Николаевич окончил факультет противопожарной техники и безопасности по специальности пожарный техник. Он не остался служить в Ленинграде, и был направлен для прохождения дальнейшей службы в столицу. Службу начал лейтенантом в 10-й Специализированной Пожарной части УПО-3 ГУПО МВД СССР, в 3-ом Колобовском переулке Москвы, инструктором по профилактике. На службе зарекомендовал себя грамотным и целеустремленным специалистом. «Прежде, чем взять его на работу в штаб пожаротушения, – отмечал В.В. Зайцев\*, – мы присматривались к тому, как он работает с личным составом, брали его на стажировку, затем перевели его в штаб» [7].

С 1987 г. Е.Н. Чернышёв проходил службу в Московском гарнизоне пожарной охраны в должностях начальника караула, заместителя командира 13-й роты, помощника начальника штаба по пожаротушению, старшего помощника дежурной смены службы пожаротушения Москвы, заместителя начальника службы пожаротушения Москвы. 27 июня 2002 г. Е.Н. Чернышёв был назначен начальником службы пожаротушения Федеральной противопожарной службы ЦУКС МЧС России по г. Москве [8]. Боевую работу в пожарной охране он постоянно совмещал с учебой, в 1998 г. окончил Московский юридический институт по специальности «Правоведение», а в 2008 г. поступил в Московскую Академию ГПС МЧС России на факультет руководящих кадров (ФРК).

Сослуживцы отмечали, что Е.Н. Чернышёв был надёжным товарищем, талантливым руководителем, смелым, решительным человеком, способным брать на себя ответственность. За годы службы он принял участие в ликвидации более 250 крупных пожаров на территории столицы [9]. Наиболее резонансными среди них были: пожар пятого уровня сложности на Капотненском нефтеперерабатывающем заводе и высотный пожар на Останкинской телебашне (2000 г.); пожар в общежитии РУДН, унесший жизни 43 студентов (2003 г.); пожар Московского Манежа (2005 г., тогда удалось отстоять только стены исторического здания); пожары на заводе «Серп и молот» и на Чагинской подстанции, вызвавший каскадное отключение других подстанций мегаполиса, тушение бензовозов на станции Перерва Московской железной дороги (2005 г.); возгорания: после взрыва на Черкизовском рынке и в Российском онкологическом научном центре им. Н.Н. Блохина на Каширском шоссе, из-за проведения газо-сварочных работ, а также крупный пожар в издательстве «Пресса», где сгорела редакция газеты «Комсомольская правда» и пожар в Главном здании МГУ им. М.В. Ломоносова (2006 г.); пожары Института государственного и корпоративного управления (2007 г.); ночного клуба «Дягилев» в саду Эрмитаж (2008 г.) и в техническом здании Московского авиационного института (2009 г.). На личном счету Е.Н. Чернышёва были десятки спасенных человеческих жизней.

Всего под непосредственным руководством Е.Н. Чернышёва было потушено 120 пожаров, возникших на промышленных объектах, в общественных и жилых зданиях. В экстремальных ситуациях он лично руководил работой на самых опасных участках, думая в первую очередь о спасении людей. Когда во время пожара на возводимом жилом комплексе «Алые паруса» в 2003 г. Е.Н. Чернышёв делал обход и заметил лежащего на полу рабочего, потерявшего сознание от угарного газа, он, спасая его от смерти, отдал ему свой дыхательный аппарат и вывел на воздух.

\_

 $<sup>^*</sup>$  Зайцев Владимир Викторович, заместитель начальника штаба в/ч 5116 ГУВД г. Москвы (годы службы 1972–1994)

Настоящий подвиг совершил Е.Н. Чернышёв во время пожара в многоэтажном доме на Сетуньском проезде в 2005 г., когда спас двух пожилых людей, поднявшись к ним на 25-й этаж, эвакуировал их, отдав сначала женщине, потом её мужу свой спасательный трос. «В квартиру невозможно было попасть, - вспоминал начальник ЦУКС И.В. Куряков, но оттуда слышались крики о помощи. Я поставил ему задачу организовать спасение людей. Он связал три спасательные веревки общей длиной около 75 м. С их помощью мы подняли штурмовую лестницу на 25 этаж, там уже прошелся огонь. Евгений Николаевич поднялся по лестнице на крышу и оттуда пробрался в горящее помещение, где нашел 83-летних бабушку и дедушку» [10]. Этот случай вспоминала и вдова Е.Н. Чернышёва Марина Юрьевна: «Женя поднялся с 24-го на 25-й этаж и как-то уговорил двоих пожилых людей эвакуироваться через балкон. Дедушка был частично парализован. Спросила тогда у Жени, как тебе удалось? Сначала отшучивался, потом ответил серьезно: «Я сказал, что, если они не пойдут, то и я не пойду. Останемся здесь все вместе». Женя не мог поступить иначе» [11]. Каким нужно было обладать мужеством и профессионализмом, чтобы понять, как пробраться в горящую квартиру на такой высоте?! Это и есть высшее проявление служебного долга.

Ради спасения людей Е.Н. Чернышёв не раз рисковал жизнью, часто получал травмы. При жизни он был удостоен сорока четырех различных наград. Последняя, сорок пятая награда – звезда Героя России – была присвоена ему посмертно [12].

20 марта 2010 г. у Евгения Николаевича был выходной, они с женой ехали из Музея Изобразительных искусств с выставки Пикассо. Поступила информация о возгорании на 2-й Хуторской ул., д. 38., горело здание бизнес-центра. Он высадил жену у метро и помчался на пожар. В машине у него всегда было всё необходимое для спасательной работы. Сигнал о возгорании поступил на пульт в 17 ч 7 мин. Пожар быстро распространился, его площадь достигла 1 800 м<sup>2</sup>, ему был присвоен третий номер сложности. Полковник Е.Н. Чернышёв приехал к месту пожара в 17 ч 30 мин. В рациях раздалось: «прибыл, принимаю руководство тушением на себя». Он организовал эвакуацию людей из здания в условиях открытого пламени и сильного задымления, лично вывел из пожара пять человек, а затем вернулся в горящее здание, чтобы проверить, не остались ли в нем люди. Дав указание подчиненным, покинуть горящее помещение, дальнейший обход продолжил один. В 18 ч 30 мин «он вышел на связь по рации и передал, что у него заканчивается кислород, что пытается выйти из горящего здания, после чего связь прервалась, - вспоминали его подчиненные, - В этот момент обрушилась часть перекрытий и кровля, которые отрезали ему возможность выхода». Семь звеньев пожарных расчётов ринулись спасать своего командира, но Евгения Николаевича удалось обнаружить лишь около десяти часов вечера на четвертом этаже сгоревшего здания. Пожар был полностью ликвидирован [11].

Каждый год в день гибели Е.Н. Чернышёва в Московском гарнизоне пожарной охраны проходит минута молчания. Сослуживцы, молодые бойцы отдают долг его памяти. Память о герое живет, пока люди помнят его дело, его подвиг.

Несмотря на то, что с 20 марта 2010 г. прошло уже больше 13 лет, но те, кто знал Евгения Николаевича Чернышёва, вспоминают его с большим уважением и теплотой.

Юганкин Н.Н.\* в 1980-е гг. занимал должность командира взвода в ЛПТУ, Е.Н. Чернышёв оказался под его началом. Николай Николаевич вспоминал, что вступительных экзаменов в те годы было всего три: математика, сочинение и «физо». «Он <Е.Н. Чернышев> сдал на все пятёрки». В годы учебы особо не выделялся, служил достойно, как все. Иногда филонил, как любой курсант, но задачи выполнял, в коллективе проблем не вызывал. «Помню как-то раз, группой они решили устроить развлечение, вечер талантов. Песни пели под гитару, стихи читали, юморески рассказывали. Мы сначала с офицерами хотели пресечь самодеятельность, но потом послушали, нам и самим

<sup>\*</sup>Юганкин Николай Николаевич в настоящее время Главный специалист ООО «Искон»

понравилось. Решили узнать, кто и как организовал, чья идея. Оказалось, что идея была трех товарищей с курса — Леньки Соколова, Миши Пономарева и Жени Чернышева, они так хотели развеяться, курсу настроение поднять. Мы наказывать не стали, поощрили увольнением, да и взяли на вооружение такое развлечение, потом еще иногда устраивали». Учился Женя хорошо, был спортивным, «одним словом — молодец».

В годы учебы в ЛПТУ отношения между Николаем Николаевичем и Евгением были как у руководителя с подчиненным, но прошли годы, и случайная встреча помогла сложиться дружеским отношениям. «Дружить-то мы с Женькой начали в Москве на выставке, я его случайно встретил, по-моему, в 2000-ом году, он был ещё начальником отряда, и начали так время от времени перезваниваться, ну и когда в Москву попадал в командировку, мы там встречались. Тем не менее мы знали, что есть друг у друга».

«Служба, – по словам Николая Николаевича, – для него была очень важна, он служил, не сдавался, шел по карьерной лестнице уверенно. Служил он на «земле долго» и по-настоящему служил. Есть такая категория в кино «я мент по жизни» у нас точно так же «тушилы по жизни». Это было про него. По боевому уставу первая задача — спасение людей на пожаре и смотри статью первую, что угодно делай, но спасение людей на пожаре — это самое важное. Женька этого и придерживался».

С трех выпусков у меня погибло 38 человек. И Женька туда же попал, в этот список, «зачисленных навеки в списки вечерней поверки». А он ведь столько еще не успел сделать. Жалко. Но героем был. Героем. Не побоялся. Шагнул. Перепроверить решил, и погиб. Не каждый на такое решится».

Мы знаем, что профессия пожарного одна из самых опасных, но героями становятся единицы. Юганкин Н.Н. отметил, что каждый раз возвращаясь в Университет на дни открытых дверей или просто в гости, он смотрит на курсантов и понимает, что среди этих сотен юношей и девушек стоит будущий герой. Он может быть совершенно непримечательным сейчас, иногда нарушать дисциплину, служить тихо, но придет время и качества героя, заложенные при рождении, укрепившиеся в процессе воспитания, учебы, службы, под воздействием обстоятельств раскроются, как это стало с Евгением Николаевичем Чернышёвым.

Сокурсник Евгения Чернышёва Владимир Владимирович Бондуровский\* рассказывал о нем: «Он служил и учился в соседнем пятом дивизионе училища. Я был в шестом. Учился хорошо, увлекался всем тем, что было полезно профессии. Светлый, добрый, порядочный, со своими принципами человек, как и подавляющее большинство парней, которые тогда оказались вместе. ... Мы были в разных подразделениях, которые в известной степени и дружили, и соперничали. Однако уверен в том, что при встрече не только пожали бы другдругу руки, но и крепко обнялись, как и с другими однокашниками.

К концу первого курса у Жени был третий разряд по пожарно-прикладному спорту, но я знаю, что он не только этим спортом увлекался. Самодеятельность его интересовала, учеба, конечно, но как у всех, не зубрил, но и не прогуливал».

Приведенные воспоминания свидетельствуют, что в годы учебы в ЛПТУ Евгений был инициативным, ответственным курсантом, он успешно осваивал азы профессии, увлекался пожарно-прикладным спортом, самодеятельностью.

Портрет героя-пожарника будет не полным, без тех черт, которые отметили его сослуживцы. По словам И.П. Денисова\*: «Главным качеством Евгения была надежность, и оно характеризует его лучше всего. Встретиться в жизни с таким человеком – это большое

<sup>\*</sup> Бондуровский Владимир Владимирович — кандидат юридических наук, начальник информационно-аналитического управления, заместитель ответственного секретаря Парламентской Ассамблеи ОДКБ.

<sup>\*</sup> Денисов Илья Павлович – с 3 июля 2017 г. зам. Министра Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий. Генерал-полковник внутренней службы

счастье и в человеческом, и в профессиональном смысле. Все знали, если за дело взялся Чернышев, значит все будет сделано так, как нужно». Вспоминая свою дружбу с Евгением Николаевичем И.П. Денисов рассказывал: «Он обладал удивительным чувством юмора, был очень разносторонним человеком. Друзья у него были из самых разных сфер жизни от пожарных до шоу-бизнеса. Он вел здоровый образ жизни: очень любил кататься на велосипеде, на горных лыжах. Но главной его страстью была работа. Ей он посвящал все свое свободное время, постоянно развивался, изучал пожары, продумывал как их лучше и грамотнее тушить. Отдельной строкой в его работе было желание воспитывать подрастающее поколение пожарных, он заряжал своей энергией любого. Он и сейчас с нами в одном строю и в нашей памяти» [9].

Молодым бойцам Е.Н. Чернышёв внушал, что: «Пожарная тактика выстраивается со временем, нужно стремиться всегда познавать все новое, что связано с профессией, всегда самосовершенствовался». Жуковский Ю.А.,\* начавший службу под началом Чернышёва отмечал: «С ним было легко работать, пожарные понимали его с полуслова. Он постоянно искал новые методы тушения пожаров. Он придумал, вернее, модифицировал пожарную лестницу универсальную. Сейчас пожарные между собой называют ее «чернышевка»». Это лучшее всего доказывает, что Е.Н. Чернышёв стремился к совершенствованию пожарных технологий. «Он меня научил, – говорил Жуковский, – постоянно развиваться, находить время на изыскательскую работу в пожарном деле» [7].

Между собой сослуживцы называли Чернышёва «тушилой», пожарным от Бога. Коротчик Л.А.\* говорил: «Евгений Николаевич Чернышев был настоящий тушила, он всегда был на переднем крае, своим личным примером показывал молодым коллегам, как нужно тушить пожары. Очень талантливый пожарный, рано стал капитаном, потом дослужился до полковника» [7]. Подоприхин И.Н.,\* служивший с Чернышёвым в одной пожарной части, рассказывал: «Я видел, как Евгений Николаевич буквально «горел» на работе. Он очень много занимался и личным составом, требовал от них самоотдачи, чтобы они крепчали, становились настоящими пожарными в лучшем смысле этого слова. Уже тогда, в молодом возрасте, проявлялись его работоспособность, смекалка, способность принимать правильные решения и брать ответственность на себя» [5].

Интересную деталь о Е.Н. Чернышёве вспоминала нештатный оператор Ольга Зинченко, когда Евгений Николаевич работал на пожарах, выполняя трудную работу, он пел, сохранилась даже запись [12].

Воспоминания коллег говорят об одном — Евгений Николаевич Чернышёв был достойным человеком, высококвалифицированным специалистом, хорошим руководителем. Служить под его началом было честью. Гибель героя стала сильным потрясением для всех.

#### Заключение

В работе пожарного всегда есть риск и, соответственно, место подвигу. Ведь только по-настоящему смелый человек может войти в горящий дом или подняться на крышу здания, охваченного пламенем.

Герой – не рядовая личность – это человек, который в решительный момент способен пожертвовать собой ради спасения других людей. Каждая эпоха рождает образы своих героев. Во все времена героизм есть проявление лучших качеств человека. При этом в природе героизма лежит феномен многогранности: индивидуальные черты, данные человеку от рождения, и черты, воспитанные в семье, в среде общения, в обществе,

\_

<sup>\*</sup> Жуковский Юрий Александрович – полковник внутренней службы начальник Управления организации пожаротушения и проведения АСР по Москве.

<sup>\*</sup> Коротчик Леонид Александрович – Председатель совета ветеранов Главного управления МЧС России по Москве генерал-майор внутренней службы.

<sup>\*</sup> Подоприхин Иван Николаевич – начальник ГКУ ПСЦ полковник внутренней службы

но героизм не возможен без опоры внутри себя на нравственные нормы и идеалы. Под влиянием обстоятельств проявляются такие черты героической личности, как мужество и доблесть, высочайшее присутствие духа, самоотверженность, способность на самопожертвование.

«Героями не рождаются, а становятся», это крылатое выражение подтверждает весь жизненный путь Евгения Николаевича Чернышёва.

Поступки, действия героев хранятся в социальной памяти, они передаются из поколения в поколения, и сегодня образ героя становится примером для молодёжи. Современный герой — самодостаточная личность, такой личностью и был Евгений Николаевич Чернышев. Только по-настоящему смелый, мужественный человек, с «крепким стержнем внутри» мог, повинуясь долгу, без страха «шагнуть в огонь» для спасения людей. Он стал Героем России — примером для будущих поколений спасателей-пожарных.

#### Список источников

- 1. Гуторович О.В. Герой и героизм: сущность, историческая эволюция, проявление // Вестник Челябинского государственного университета. Философские науки. 2020. № 8 (442). Вып. 57. С. 68–78.
  - 2. Евангелие от Иоанна // Азбука веры «Библия». Гл. 15. Ст. 13.
- 3. Евгений Николаевич Чернышёв // Книга памяти. URL: https://memory.mchs.gov.ru/persons/27 (дата обращения: 25.09.2022).
- 4. Марина Чернышева вспоминает о своем супруге Герое России Евгении Чернышеве. URL: https://mgsg.ru/proshedshie-meropriyatiya/marina-chernysheva-vspominaet-o-svoem-suprugegeroe-rossii-evgenii-chernysheve.html (дата обращения: 02.05.2023).
  - 5. Островский Н. Как закалялась сталь. Сочинения: в 3 т. М., 1969. Т.1. С. 251.
- 6. Официальный портал MЧС России. URL: https://www.mchs.gov.ru/deyatelnost/presscentr/novosti/1442747 (дата обращения: 25.09.2022).
- 7. Официальный портал МЧС России, раздел История МЧС России. URL: https://www.mchs.gov.ru/history/ (дата обращения: 23.09.2022).
- 8. Пожарный по прозвищу «Тушила». Герой России Чернышёв Евгений Николаевич. URL: https://вдпо.рф/blog/post/pozharnyy-po-prozvishchu-tushila-geroy-rossii-chernyshev-evgeniy-nikolaevich (дата обращения: 28.04.2023).
- 9. Президент подписал указ о присвоении звания Героя России Евгению Чернышеву посмертно // Рос. газета. 2010. № 4990 (166). С. 6.
- 10. Сайт Главного управления МЧС России по Саратовской обл. URL: https://64.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/4627680 (дата обращения: 25.09.2022).
- 11. Статистика по героям Советского Союза // Патриотический интернет-проект «Герои страны». 2000–2019. URL: http://www.warheroes.ru/stats.asp (дата обращения: 21.05.2023).
- 12. Чернышёв Евгений Николаевич // Книга памяти, посвященная пожарным и спасателям, погибшим при исполнении служебного долга. URL: https://вдпо.рф/memory\_book (дата обращения: 28.04.2023).

#### References

- 1. Gutorovich O.V. Geroj i geroizm: sushchnost', istoricheskaya evolyuciya, proyavlenie // Vestnik CHelyabinskogo gosudarstvennogo universiteta. Filosofskie nauki. 2020. № 8 (442). Vyp. 57. S. 68–78.
  - 2. Evangelie ot Ioanna // Azbuka very «Bibliya». Gl. 15. St. 13.
- 3. Evgenij Nikolaevich Chernyshyov // Kniga pamyati. URL: https://memory.mchs.gov.ru/persons/27 (data obrashcheniya: 25.09.2022).
- 4. Marina Chernysheva vspominaet o svoem supruge Geroe Rossii Evgenii Chernysheva. URL: https://mgsg.ru/proshedshie-meropriyatiya/marina-chernysheva-vspominaet-o-svoem-supruge-geroe-rossii-evgenii-chernysheve.html (data obrashcheniya: 02.05.2023).
  - 5. Ostrovskij N. Kak zakalyalas' stal'. Sochineniya: v 3 t. M., 1969. T.1. S. 251.

- 6. Oficial'nyj portal MCHS Rossii. URL: https://www.mchs.gov.ru/deyatelnost/presscentr/novosti/1442747 (data obrashcheniya: 25.09.2022).
- 7. Oficial'nyj portal MCHS Rossii, razdel Istoriya MCHS Rossii. URL: https://www.mchs.gov.ru/history/(data obrashcheniya: 23.09.2022).
- 8. Pozharnyj po prozvishchu «Tushila». Geroj Rossii Chernyshyov Evgenij Nikolaevich. URL: https://vdpo.rf/blog/post/pozharnyy-po-prozvishchu-tushila-geroy-rossii-chernyshev-evgeniy-nikolaevich (data obrashcheniya: 28.04.2023).
- 9. Prezident podpisal ukaz o prisvoenii zvaniya Geroya Rossii Evgeniyu Chernyshevu posmertno // Ros. gazeta. 2010. № 4990 (166). S. 6.
- 10. Sajt Glavnogo upravleniya MCHS Rossii po Saratovskoj obl. URL: https://64.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/4627680 (data obrashcheniya: 25.09.2022).
- 11. Statistika po geroyam Sovetskogo Soyuza // Patrioticheskij internet-proekt «Geroi strany». 2000–2019. URL: http://www.warheroes.ru/stats.asp (data obrashcheniya: 21.05.2023).
- 12. Chernyshyov Evgenij Nikolaevich // Kniga pamyati, posvyashchennaya pozharnym i spasatelyam, pogibshim pri ispolnenii sluzhebnogo dolga. URL: https://vdpo.rf/memory\_book (data obrashcheniya: 28.04.2023).

**Информация о статье:** статья поступила в редакцию: 22.06.2023; принята к публикации: 02.11.2023 **Information about the article:** the article was received by the editorial office: 22.06.2023; accepted for publication: 02.11.2023

## Информация об авторах:

**Бутырская Ирина Георгиевна**, доцент кафедры философии и социальных наук Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России (196105, Санкт-Петербург, Московский пр., д. 149), кандидат исторических наук, доцент, e-mail: evgenira88@mail.ru, SPIN-код: 6556-5373

Захарова Татьяна Николаевна, доцент кафедры философии и социальных наук Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России (196105, Санкт-Петербург, Московский пр., д. 149), кандидат исторических наук, доцент, e-mail: zaharova-tatiana0507@yandex.ru, SPIN-код: 6928-4171

**Бур Алина Николаевна**, курсант Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России (196105, Санкт-Петербург, Московский пр., д. 149), e-mail: anburan22@gmail.com

#### *Information about the authors:*

**Butyrskaya Irina G.**, associate professor of department of philosophy and social sciences of Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia (196105, Saint-Petersburg, Moskovsky ave., 149), candidate of historical sciences, associate professor, e-mail: evgenira88@mail.ru, SPIN: 6556-5373

**Zakharova Tatyana N.**, associate professor of department of philosophy and social sciences of Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia (196105, Saint-Petersburg, Moskovsky ave., 149), candidate of historical sciences, associate professor, e-mail: zaharova-tatiana0507@yandex.ru, SPIN: 6928-4171

**Bur Alina N.**, cadet of Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia (196105, Saint-Petersburg, Moskovsky ave., 149), e-mail: anburan22@gmail.com